

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

TERCERA EDICION  
**DE LA NOCHE**  
Noticias y telegramas  
de la noche anterior y de todo el día  
de hoy hasta las ocho.

**DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS**  
**ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.**  
(TRES VECES AL DIA.)

PRECIO  
**DE LA NOCHE**  
VENTA SOLO  
DOS CUARTOS NUMERO  
ANUNCIOS: convencional

ANOXXVII. NUM. 6801. EDICION TERCERA.

MADRID, MIERCOLES 19 DE JULIO DE 1901

UNICO PUNTO DE SUSCRICION MAYORISTA

## PANTICOSA

Diligencias de la Union. Alcalá, 12, casa Ramirez.

TRASPOTES PARA FRANCIA, IN-  
glaterra e Italia. L. Ramirez, Alcalá,  
12, Madrid.

## IMPORTANTE.

Se expenden y remiten a provincias los cuellos para el ejército, desde 5 1/2 reales docena, y a real los de militar, finos, en el despacho de los de novedad a 1 1/2 y 2 rs. de hilo; tiene establecida la fábrica, Alcalá, 8, frente al hotel de Paris. Al gran surtido.

BAU DE COLONIA IMPERIAL.—VEA-  
se el anuncio de la 4.ª plana.

## EDICION DE LA MAÑANA DE HOY 19 DE JULIO.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Ley reformando varios artículos del Código penal vigente.

Real decreto indultando a Juan Abellana Salmeron del resto de la pena de veinte años de condena temporal que le falta que cumplir, y le fué impuesta por la audiencia de Alcabete en causa por delito de homicidio.

Otro concediendo a Saturnino Hernandez de Miguel indulto total de la pena de cuatro meses de arresto mayor que le impuso la audiencia de Madrid en causa por delito de tumulto y alteracion del orden público.

Ultramar.—Otro jubilando a D. Francisco Lopez y Lopez, magistrado cesante de la audiencia de la Habana.

Otro jubilando a D. Tomás Rodríguez Sopena, fiscal cesante de la audiencia de Santiago de Cuba.

Real orden aprobando la construcción de un embarcadero y almacén realizada por los Sres. Lovey y compañía en la ría de Ilo-Ilo y otorgándose desde luego la concesión que precede con arreglo a la legislación vigente.

«Vida matusalenica» augura anoche el ministerio actual nuestro colega el Tiempo.

También dice que los partidos mode-

rado y unionista son los únicos que en España han sabido gobernar.

El Siglo Futuro, al declararse anoche partidario de cuantas ideas emitió el Sr. Pidal y Mon al defender los fueros, le felicita por su discurso, y por los merecidos, dice, y honrosos ataques que le dirigen los periódicos liberales.

De Alicante escriben lamentándose porque en aquella capital no se encuentran tarjetas postales.

El director de Rentas, Sr. Rivero, asistió ya ayer a su despacho, restablecido de la indisposicion que venia sufriendo.

Un telegrama de la Habana dice que ha bajado mucho la temperatura, y que el estado de la salud pública es bastante satisfactorio.

El cambio del oro sigue lo mismo que antes.

El general carlista Dorregaray, que hacia dos meses residia en Burdeos, ha salido escoltado por la gendarmeria francesa por la línea de Orleans hacia Amiens, donde será internado.

Así lo dice la Gironde.

Dice un periódico: «Algunas personas saldrán de Madrid para Santander con objeto de recibir en aquella población a la reina Isabel.»

De Barcelona escriben a un colega que los carlistas de aquella provincia estaban muy disgustados con D. Carlos, pues el mismo día que les escribió desde Noruega, se embarcó para los Estados Unidos, y como les había ocultado este viaje se daban por ofendidos de su desconfianza.

El Sr. D. Cayetano Rossell está escribiendo la biografía del difunto escritor D. Fermín Caballero.

Dice anoche el Diario Español: S. M. la reina doña Cristina ha llegado hoy a esta capital a las siete de la tarde, acompañada de la señora marquesa de Campo-Sagrado y de los hijos de esta.

En la estación esperaban a la augusta señora, el señor gobernador civil de la provincia y algunos altos funcionarios de la real casa. A ella se ha dirigido inmediatamente de su llegada, y permanecerá en esta corte hasta el día siguiente de su santo, que marcha-

rá al real sitio de la Granja con S. M. el rey y S. A. la princesa de Asturias.

Algunas personas que residen en la Granja nos escriben que en aquel real sitio se ha sentido en estos últimos días una temperatura impropia de la estación, mientras en Madrid se sufre un calor excesivo.

A última hora han mejorado ayer los valores públicos, a consecuencia de favorables noticias recibidas por la tarde de las plazas de Londres y Paris.

Ha fallecido en la Habana la madre de la distinguida primera tiple doña Romualda Moriones, que ha rescindido su contrato con la empresa del teatro de San Fernando de aquella capital, debiendo regresar a Madrid en el próximo correo.

Nos asociamos al dolor que experimenta su apreciable familia.

El diputado Sr. Finat saldrá en breve para los baños de Santa Agueda.

No es cierta la noticia que algunos periódicos han publicado referente a que los Sres. D. Serafín Masa y D. Julian Barba recibieran el encargo de reorganizar el comité del partido moderado histórico del distrito de la Latina. No se ha celebrado reunion alguna para este objeto, ni mucho menos podían intervenir en ella los espresados señores, cuando no han militado nunca en las filas del partido moderado, y pertenecen actualmente al comité liberal Alfonso del referido distrito.

Anoche se verificó, según habíamos anunciado, el banquete de afectuosa despedida de las minorías constitucionales de ambas Cámaras. La comida fué espléndidamente servida, y durante ella reinó la más cordial armonía.

A los posiros, y cuando los asistentes se disponían a tomar el Champagne, el Sr. Sagasta recibió dos cajones de cigarrillos que le enviaron los ministros de la Gobernación y de Fomento.

El Sr. Sagasta, dió cuenta a los concurrentes del galante obsequio de los Sres. Romero Robledo y conde de Torrenó, y propuso que dos de los mejores ramos que adornaban la mesa fueran enviados a las señoras de los señores citados así como los dos restantes a las señoras de Ulloa y Navarro Rodrigo (D. Carlos).

Todos los días se están presentando al Banco cartas, tarjetas y B. L. M. falsos, tratando de sorprenderle, ya con peticiones de dinero, ya de cambio de billetes. Ayer mismo se ha tomado el nombre de un respetable amigo nuestro y diputado para pedir con un B. L. M. del Congreso que él no había remitido, el cambio en oro de 40000 rs.

Anoche recibimos de la Agencia Fabra los siguientes despachos telegráficos:

Versalles, 17.  
A petición de Gambetta y con asentimiento del gobierno se ha aplazado la discusión del crédito destinado a internar los carlistas.

Cettinge, 17.  
Se confirma que los Montenegrinos han ocupado a Kleeck.

Londres, 17.  
Contestando a una interpelacion, lord Disraeli ha dicho: las crueldades de la Bulgaria han sido torpemente exageradas. Hace constar que los cristianos búlgaros se alistan con los mahometanos contra la Servia.

Se trata de dar a los voluntarios una bandera llamada la cruz y la media luna entrelazadas.

Paris 17 (retrasado).  
La audiencia ha continuado la sentencia que ha declarado nulo el matrimonio de la princesa de Banofferaouk, celebrado en Alemania.

Versalles 17.  
A petición de Gambetta, la Cámara ha fijado el lunes para discutir el presupuesto.

Constantinopla 17.  
Un despacho oficial anuncia un triunfo de los turcos en Akpa anka.

Belgrado 17.  
No se esperan combates formales antes de 15 días.

Anoche recibimos de la Agencia Americana los siguientes telegramas:

Viena, 17 (retrasado).  
Informaciones de carácter oficial transmitidas de Constantinopla hacen aparecer a los serbios completamente batidos en Timok. El coronel Leschanine, gravemente herido y perdida su artillería.

Ragusa, 17.  
Los montenegrinos han llegado a distancia de treinta kilómetros de Mostar, habiendo atravesado por varios desfiladeros sin encontrar enemigos. La toma de esa población parece próxima.

Belgrado, 18.  
La derrota de Leschanine sobre Timok, es desmentida. Conserva las mismas posiciones.  
Tcherniaeff ha librado ayer un importante combate sobre el camino de Piot, en el cual han sido batidos los turcos.

Ragusa, 18.  
Los montenegrinos que entraron en Kleeck se han apoderado de los bagages, cañones y municiones que tenia Selim-Pachá refugiado en Mostar.

Paris, 18 (tarde).  
Fondos: el 3 por 100 a 108 1/8; el 3 por 100 a 68 1/4; el exterior español a 13 1/2; el 3 por 100 turco a 11.

Cambio sobre Londres a 25 1/2.

Anoche se hicieron operaciones en el bolsín a 13 1/8 y a 13 1/5.

## EDICION DE LA TARDE DE HOY 19 DE JULIO.

Ayer llegó a Madrid el ministro de Hacienda Sr. Salaverria. Su enfermedad es de lenta curacion, y por consejo de los médicos y de los individuos todos de su familia, no sería extraño que presentara la dimision de su cargo, como decian est. tarde íntimos amigos suyos particulares.

Ha llegado a Madrid, de paso para la Servia, el director del Correo de Andalusia de Málaga, D. Augusto Jerez Perchet.

Procedente de Valencia y con destino al Banco de España, llegaron ayer doce millones de reales.

El establecimiento de baños de Sobron está completamente lleno de numerosa y escogida concurrencia, entre la que se cuenta la señora marquesa viuda de Vitmas, el coronel Ahumada, el Sr. Muñoz Rubio, director de la Moncloa, etc., etc.

En el teatro del Principe Alfonso sigue llamando la atencion del público y atrayendo gran concurrencia todas las noches la aplaudida zarzuela El sielo que viene, que ha sido una verdadera adquisicion para la empresa.

En breve publicará la Gaceta una real orden, señalando los días 4, 5, 6, 7 y 8 de agosto próximo como destinados a

facion subió a mi cuarto y me pidió el pago de una semana adelantada, los ocho primeros días habían pasado.

Le rogué que esperara.  
Me puso a la puerta diciéndome que no volviera.

Sali, tenía hambre y no almorcé.  
El día pasó no sé decirlo como, pues tenía de una manera muy imperfecta la conciencia de mis actos.

Tuve la idea de ir a encontrar a Juan Pablo; pero esa vida infame, con el presidio en perspectiva y tal vez el cadalso, me dió horror y me espantó.

Por otra parte, despues de algunas semanas de una existencia alegre y dorada, no podía reso verme a volver a tomar mi oficio de vendedor de contrasenas, llevar de nuevo la gorra, y la blusa me parecia impropia.

Me dije que más valdria morir.  
Mi partido fué pronto tomado.

La noche había venido.  
Quise arrojar una última mirada a todas las seducciones, a todas las voluptuosidades del mundo, a esa oopa de delicias que había por un momento aproximado a mis labios, y que iba a dejar para siempre.

Entré en el palacio real.  
El resto lo sabéis, señor baron.

Me habéis detenido en el umbral de la muerte.

Ahora os lo pregunto todavía: ¿qué queráis hacer de mí?

El baron tomó un aire serio y dijo con una voz lenta y grave:

—A esa pregunta, amigo mio, responderé, como debo, de un modo claro y preciso.

El azar os ha enviado hacia mí; quiero hacer de vos el hijo que me ha rehusado el amor.

Quiero abrir, delante de vos, las puertas de una vida de placeres y de dicha.

Quiero uniros a mí por todos los lazos de la afecion y del reconocimiento.

Quiero ser para vos más que un padre para su hijo, pues en lugar de un sensor rigido y moroso, encontraréis en mí un amigo siempre indulgente, un confidente siempre fácil.

Quiero que, desde hoy, mi bolsa sea la vuestra, como un día mi fortuna será la vuestra también.

Y ofreciéndos esto creo ofreceros poca cosa, pues os pido en cambio vuestra ternura entera.

Decid, ¿queréis darme?

tan estraña é inesperada.—vuestro es todo mi cariño.

—Entonces,—esclamó Mr. de Maubert con un gesto digno de Federico Lemaitre, el primer cómico de nuestra época,—Rafael, hijo mio, ven a los brazos de tu padre.

Rafael se arrojó en los brazos abiertos del baron y los dos hombres se confundieron en un largo y estrecho abrazo.

Fué un cuadro digno de los pinceles de un pintor de génio.

El hijo de Maubert se entregaba, sin otro pensamiento, a la alegría inmensa que desbordaba en él.

En el rostro rudo y falsamente bondadoso de Mr. de Maubert se leía, al contrario, la expresion de un amargo sarcasmo y de una burla infernal, mientras que fingia enjugar una lágrima que no corría.

Nunca, tal vez, el grupo sublime de *Me-fistófeles* y *Fausto* se había encarnado en una forma mas viva, mas palpable y mas satánica.

El baron puso fin al primero a estas ternuras fingidas y a estas efusiones falsas.

—Debes estar muerto de fatiga, mi pobre amigo,—dijo.

—Es verdad.

—Ven a descansar; mañana hablaremos, un poco del pasado, mucho del porvenir.

—Sí, señor...

—¡Llámame tu padre!

—Sí, padre mio.

—¡Oh, cuánto bien me hace ese dulce nombre, Rafael! ¡Cuán dichosos seremos!...

—Lo creo, padre mio...

—Y yo estoy seguro, hijo mio... Sígueme, querido niño.

El baron cogió de la mesa un candelabro, abrió una puerta lateral y avanzó en una galería llena de cuadros de curiosidades y de objetos de arte.

Al final de esta galería se abría una segunda puerta é introdujo a Rafael en una pieza tapizada de seda con ramos de flores.

So hubiera dicho que era el gabinete de una mujer coqueta.

Los muebles y el lecho eran de madera de rosa, y el techo imitaba, por sus inscripciones, un mosaico italiano del mejor trabajo.

—Hé aquí tu alcoba provisional,—dijo el baron sonriéndose,—ya ves que es bastante.

—¡Es un palacio!—respondió el joven.

—No, y para ti, mi querido hijo, tendremos algo mejor; pero he sido cogido de improviso, y yo ignoraba esta mañana que el cielo me enviara esta noche un hijo.

Buenas noches, amigo mio, acuéstate, duer-

Todo esto no era ni muy nuevo ni muy sólido, no tengo necesidad de decirlo, pero me dejé subyugar por la apariencia de estas diversas prendas, y volví apresuradamente al boulevard a fin de hacer admirar a los paseantes mi esplendor reciente, y sobre todo para contemplar a mi gusto mi imagen, reflejada en todos los espejos de las tiendas.

Me encontraba mejor vestido que el hijo de un par de Francia y tenía la inima convencida de que los hombres me miraban con envidia y las mujeres amorosamente.

Me quedaba doce francos comprendidos los cuarenta que dos ganados la víspera frente al Ambigu.

Entré en un restaurant-modelo para almorzar, de pues continué fieramente un paseo triunfal.

## IX.

ROJA Y NEGRA.

Consagré el día entero hasta la hora de comer en esta exhibicion de mí mismo,—continuó Rafael,—luego en un restaurant de diez y ocho sueldos en la calle del Arbol Seco, pues hi-n resuelto a no aceptar la asociacion que me había propuesto Juan Pablo, quería economizar todo lo posible mi capital.

Compré un cigarro al salir de la mesa, y no sabiendo qué hacer de mi tiempo y de mi persona fui a pasearme a las galerías del palacio real.

Ya las había recorrido dos veces y en todos sentidos, cuando despues de haber poco a poco acertado el paso me detuve maquinalmente.

Estaba en frente de esa puertecita sobre la cual el número 113 se destaca en caracteres de un rojo ardiente sobre un transparente luminoso.

No había yo jugado nunca, y me acordé de pronto de la creencia popular que pretende que se está seguro de ganar cuando se juega por primera vez.

No soy supersticioso ni crédulo, y no daba la menor fé al adagio que se presentaba a mi memoria...

Y sin embargo, no sé qué voz interior, qué instinto adivinador, me gritaba que ensayara.

Tentado vivamente, pero todavía indeciso, permanecía de pié en el umbral no sabiendo si debía avanzar ó retroceder, cuando fui tropezado por cuatro ó cinco jóvenes que salían de la casa de juego.

Sus rostros espresaban la alegría del triunfo, sacudían al marchar los escudos de que estaban llenos sus bolsillos, y uno de

ellos, en un acceso de fiell generosidad, arrojó una moneda de oro a un pobre diablo que le miraba con envidia.

Este aspecto me decidió. Subí.

En la antecámara cogieron mi sombrero, lo cual me sorprendió mucho.

Entré en la primera sala.

Apenas había entrado en aquella atmósfera ardiente, apenas tuve tiempo de ver los rostros de los jugadores, rostros alegres ó desesperados, me sentí presa de una especie de fiebre ó mejor dicho vértigo.

La sala húme a y casi desnuda, me pareció un palacio, y vi entrar en frente de mí la perspectiva de Eldorado.

Un anciano señor, vestido de negro, cuyo traje decente demostraba, sin embargo, su miseria, se acercó a mí con el aire más sumiso, y me preguntó con una sonrisa obsequiosa:

—¿El señor se propone jugar?

—Sí,—respondí.

MI interlocutor tenía en la mano derecha un largo alfiler y en la mano izquierda una carta atravesada por infinitos agujeros.

Consultó esta carta, y añadió:

—El señor me permitirá hacerle observar que a negra ha pasado seis veces.

No comprendí lo que el anciano quería decirme ni le pedí esplicacion.

Arrojó una moneda de cuarenta sueldos a la ventura, y cayó sobre la roja.

La roja salió.

No me apercebí que había ganado y yo hice el *pangli* sin saberlo.

La roja salió de nuevo y como nadie me decía que recogiera mi dinero, me figuré que había perdido y continué maquinalmente mirando el juego, sin darme cuenta de su marcha, y sobre todo, sin creer que estuviese interesado de una manera tan directa en lo que pasaba delante de mí.

Así me asombraba mucho de oír a cada jugada una especie de estremecimiento circular en la galería y ver todos los ojos fijarse en mí.

Por último el viejo me empujó vivamente al codo, diciéndome:

—Pero, caballero, ¿queréis perder?

—Perder qué?—pregunté.

—¿No veis que la roja ha pasado once veces?

—¿Y bien?

—¡Y bien! Ganais cuatro mil noventa y cuatro francos, puesto que hay en el juego cuatro mil noventa y seis, y vuestra primera puesta era de dos francos. ¡En nombre del cielo, deteneos!

—¿Cómo! ¿todo eso es mío?—esclamé.

—¡Sin duda!

Me apresuré a apoderarme de mi enorme ganancia.



realizar la suscripción de obligaciones hipotecarias del Banco de España.

Dice un periódico, pero de esto no responde, que la emisión se hará al tipo de 85 por 100.

Desde anteaer las horas de oficina en la dirección de Administración militar, son de seis a doce de la mañana.

El general Zapatero ha adoptado esta acertada disposición durante los meses de calor, para mayor comodidad del público y del numeroso personal de aquella dependencia.

La noticia relativa a la exhumación de un cadáver, para buscar en sus ropas un billete de la lotería premiada, que dió la Mañana, resulta inexacta, según informes de la autoridad eclesiástica.

De un día a otro saldrá para Santander la familia del capitán general de este distrito, Sr. Primo de Rivera.

El magistrado de esta audiencia, señor García, ha sido nombrado suplente del tribunal de Imprenta.

Mañana saldrá para San Petersburgo el señor marqués de Bedmar.

El Sr. De-Blas no pudo asistir a la comida de anoche de los jardines del Buen Retiro, por encontrarse ligeramente enfermo de la garganta.

Ha sido destinado a la sección primera de la línea de Madrid a Venta de Baños el inspector especial de ferro-carriles don Santos García.

El colegio de segunda enseñanza de Béjar ha obtenido un éxito completo en las exámenes de sus alumnos. Tal vez no haya en España establecimiento literario donde, en relación con su crecida matrícula, se hayan sacado mejores notas y menor número de suspensos.

Vencidas las dificultades que había, pueden ir ya los enfermos que gustan a hacer uso de las aguas sulfurosas de Faracuellos de Jiloca, tan eficaces para el herpetismo y demás enfermedades de la piel, y en cuyo punto está ya su médico director, doctor Tejada y España, cuya gran reputación es bien conocida.

Parece que se trata de proveer la secretaría del tribunal de las Ordenes militares. Dicho cargo lo desempeñará uno, además de ser abogado, que sea caballero de cualquiera de las órdenes. El destino no tendrá sueldo, pero se le señalará 20000 rs. de gratificación.

Ha salido para París el ex-ministro Sr. Lorenzana.

Ayer, en los terrenos próximos a la estación de Atocha tuvieron lugar las experiencias del pito de mando, invención de D. Enrique Marzo. Al efecto, una compañía del regimiento de Grana-

da que se hallaba en instrucción, empezó a maniobrar en la de guerrilla al toque del referido instrumento, interior las demás lo verificaban al de corneta. Como el terreno era sumamente reducido para las fuerzas que simultáneamente trabajaban en el orden citado, manifestó el Sr. Marzo su deseo de que la indicada compañía con quien se hacía el ensayo se colocase a mayor distancia y así se efectuó, maniobrando a la de 300 pasos con la mayor precisión y sin que fuera óbice para distinguir los sonidos del pito, la mezcla de los que producían las cornetas de las otras compañías. Los resultados, pues, no han podido ser mas satisfactorios.

El señor cardenal arzobispo de Valencia, se encuentra en los baños sulfurosos de Salinetas de Novelda, donde es objeto de todo género de consideraciones de la escogida y numerosa concurrencia que en la actualidad usa aquellas aguas.

En el banquete celebrado ayer en el Retiro, se acordó dirigir al duque de la Torre un telegrama concebido próximamente en estos términos:

«La minoría constitucional de ambas cámaras, y los ex-senadores y ex-diputados del partido, reunidos en tratonal banquete, saludan cariñosamente al ilustre jefe del partido señor duque de la Torre.—Sagasta.»

D. Carlos ha salido de Filadelfia para New-York con dirección a New-Port.

Las últimas noticias oficiales recibidas de la guerra de Oriente son contradictorias, atribuyéndose triunfos de escasa importancia a serbios y turcos. Lo cierto parece ser que no se ha librado ningún combate formal.

La Rumania ha mandado poner inmediatamente sobre las armas las fuerzas todas de la reserva.

Es cierto, como han dicho los periódicos, y nosotros anticipamos, que el general Martínez Campos llegará muy pronto a Madrid. El objeto del viaje es reunirse con el general Quesada para esperar en Santander la llegada de su majestad la reina madre.

Con S. M. el rey y la princesa de Asturias saldrá para Santander el presidente del Consejo de ministros, con el objeto de encontrarse allí en el momento que llegue la reina Isabel.

Los diputados Sres. Danvila y Aranz, a nombre de todos los senadores y diputados por Valencia, han conferenciado esta mañana con el presidente del Consejo de ministros y con el ministro de la Gobernación, y han obtenido las mayores seguridades de que no se hará innovación alguna en el itinerario del correo para dicha ciudad, de que ha venido ocupándose la prensa estos días.

Hoy recibimos de nuestro querido amigo y compañero Sr. Peris Mencheta, el siguiente TELEGRAMA:

Valencia, 19 (12:10 tarde) Mañana jueves saldrá con dirección a Madrid la comisión de este ayuntamiento encargada de recoger los objetos que fueron del uso del rey D. Jaime, y se custodiarán en la Armería real. Dichos objetos deben figurar en las fiestas del centenario, que serán brillantes, a juzgar por los preparativos.

Se están adornando vistosamente las principales calles de esta ciudad.

La afluencia de forasteros es considerable.—P. M.

Se ha encargado del gobierno militar de la provincia de Santander, durante la ausencia del brigadier D. Antonio Aban, el de la propia clase D. Juan Ibarreta.

Por el ministerio de la Guerra se han concedido cuatro meses de licencia para las provincias Vascocongadas y Francia al teniente general en situación de cuartel en esta corte D. José Reina; se ha autorizado para que traslade su residencia de cuartel a Córdoba al mariscal de campo D. Pedro Sartorius, y cuatro meses de próroga a la licencia que se encuentra disfrutando el brigadier D. Máximo Blaser, para que pueda pasar a Panticosa.

Anoche a las doce salió para la Granja el tercer regimiento de ingenieros.

Con motivo de haber jurado el cargo de diputado el comandante de caballería D. José Oñate, ayudante de campo del ministro de la Guerra, ha sido declarado en situación de reemplazo.

Mañana sale para Lequeitio con su apreciable familia el general Gaminde.

Se ha concedido el grado de coronel al teniente coronel graduado comandante retirado de carabineros, D. Gregorio Gonzalez de Salazar.

El ingeniero D. José de Trias, con los representantes de las provincias de Almería, Granada y Jaén, ha presentado al señor ministro de Fomento los estudios de la segunda sección del ferro-carril de Linares a Almería. La singular acogida que del jefe de dicho departamento han obtenido dichos señores, hace esperar que se aprobarán en breve los referidos trabajos como se aprobaron los de la primera sección del propio trayecto, con lo cual se sacará en seguida a subasta tan importante línea.

Las fiestas votivas de la Virgen del Carmen, se han celebrado este año con desacomostumbrada pompa en Molina de Aragón, contribuyendo a su místico esplendor el artista D. Tirso de Obregon, que en honor de la venerada patrona de la ciudad, cantó con solemn-

tono y general aplauso el Ave maris stella y unas endechas religiosas de Gounod.

Ha sido ascendido a comandante por antigüedad el capitán de infantería auxiliar del ministerio de la Guerra, Sr. Badia, y nombrado secretario del gobierno militar de Sevilla.

Nuestro querido amigo, el coronel don Enrique Zappino, oficial primero del ministerio de la Guerra ha experimentado en pocos días la doble desgracia de perder a su hermano don Carlos, inteligente y digno empleado de Hacienda y en la actualidad electo administrador de la aduana de Santiago de Cuba, y a su virtuosa cuñada; ambos víctimas del cólera.

Acompañamos a nuestro amigo, así como a su apreciable familia en su justo y natural dolor.

Al banquete celebrado anoche en el Retiro asistieron los señores siguientes:

- Sagasta.—Romero Ortiz.—Balaguer. Iglesias.—García Martino.—Herreros de Tejada.—Conde de Rascon.—Pons y Montells.—Chapa y Oimo.—Martinez Luna.—Lois é Ibarra.—Martinez Brau.—Ortiz y Casado.—Gonzalez Fiori.—Angulo (D. Santiago).—Reig.—Gutierrez Campoamor.—Gallostra.—Navarro Rodrigo (D. Antonio).—Navarro Rodrigo (D. Carlos).—Lopez (D. José Maria).—Gonzalez (D. Venancio).—Montejo (D. Telesforo).—Gullon (D. Pio).—Gutierrez Vega.—Villarroya.—Gil Roger.—Medina (D. Joaquin).—Moya (don Francisco).—Ballesteros (D. Pio).—Parral.—Marqués de Romeral.—Perez (don Zeilo).—Arroyo.—Delgado (D. Justo).—Pachot.—Conde de Almina.—Mansi.—Moreno Benitez.—General Salamanca.—Nuñez de Arce.—General Lopez Dominguez.—Martinez (D. Cándido).—Albareda.—Ferreraz.—Merelles.—Carreño.—Monteverde.—Ayuso.—Soler.—Martorell.—Cartagena.

Ha llegado a Madrid el general Rey, senador del reino.

El ex-diputado Sr. Martinez Brau ha salido para San Juan de Luz.

Por el ministerio de Marina se ha significado al de Estado para una encomienda de número de Carlos III al capitán de navío, comandante de la fragata Vitoria, D. Emilio Catalá y Alonso.

Merced a las activas gestiones de los diputados por Almería, Sres. Toro y Moya y Gonzalez Vazquez, se ha dispuesto ya sacar a subasta la construcción del trozo quinto de la carretera de Ugijar a Adra por Berja.

Los rumores sobre la crisis no cesan, a pesar de que por ahora, ni en algun tiempo, se ha de sentir la necesidad de modificación alguna, máxime cuando el gobierno acaba de recibir de las Cor-

tes un voto de confianza y suspende estas sus tareas.

Los rumores se acentuaron esta mañana y han continuado por la tarde. Por lo mismo que no eran muy estensos, ni de ellos se ocupaba mucha gente, por lo mismo los creían algunos mas autorizados, sin que podamos dar las noticias que oímos con el sello de una autenticidad que no tienen de ninguna manera.

Se decía que no llegaría la noche sin que el Sr. Salaverria hubiera presentado la dimisión de su cargo, y de este modo volvian a hacerse suposiciones sobre sucesor que vendría a ocupar aquella vacante. Los mismos nombres ya conocidos circularon; pero la atención de los mejor informados, al parecer, se fijaba en el marqués de Orovio, que, como presidente de la comisión de presupuestos, había mantenido la campaña parlamentaria, y en cuyo triunfo le cabía no pequeña parte; siendo este tambien mas ajustado a las buenas prácticas, puesto que el Sr. Salaverria no fué derrotado y los planes vigentes se aprobaron.

La crisis, a seguir el rumbo de los calculistas, sería de mas importancia. El actual ministro de la Gobernación dejaría su puesto para encargarse de otra cartera, y al ministerio de la Gobernación iría el Sr. Alonso Martinez. Otro rumor; inmediatamente se harían las elecciones de diputaciones y ayuntamientos; pero ni de este ni de los otros rumores respondemos.

Al Sr. Elduayen se le indicaba para un cargo diplomático de mucha importancia. Y así corría la voz de que el gobierno civil de Madrid sería puesto que se confiara a D. Manuel Silveira.

Nuestros lectores comprenderán que, una vez en este camino, los aficionados a conjeturas debían ir más lejos. Y otros tambien que serían probables las dimensiones de los Sres. Ayala y Martín Herrera. Para sustituir al primero se hablaba de D. Francisco Silveira; para sustituir al segundo de nadie se hablaba.

El nombre de otro constitucional disidente se pronunciaba al mismo tiempo, pero no con tantos visos de probabilidad, para formar parte de la anunciada combinación ministerial.

Y como consecuencia de estos cambios ya se afirmaba que el Sr. Barca ocuparía en el consejo de Estado la vacante del Sr. Estéban Collantes, y sería reemplazado por un alto funcionario, director general, en la subsecretaría de Gobernación.

Repetimos lo dicho; si estos rumores hubieran sido muy generales, no nos merecerían crédito, probabilidad, ni sospecha de que fueran ciertos en poco ni en mucho; pero siendo poco corrientes y menos comentados por el número de los políticos que hacen circular ciertas noticias, nos parece que puedan ser de algun fundamento para el porvenir, sin que para ello tengamos otra razón

Era tiempo. La jugada siguiente salió negra. En el momento en que yo iba a dejar el salón, el viejo punto de traje negro se me acercó de nuevo y me dijo: —Si el señor está contento de mis servicios, espero que no me olvidará. Le arrojé toda la plata y hui con los cuatro billetes de a mil francos. ¡Estaba fuera de mí, estaba ébrio, estaba loco! Apenas podía creer en la realidad de la fabulosa felicidad que acababa de caerme del cielo, y para convencerme de que no era juguete de un sueño, entré en casa de un cambiante y metamorfoseé en oro el papel del Banco de Francia. Entonces solamente, y sintiendo el precioso metal estremecerse bajo mis dedos palpantes, adquirí una certeza palpable; me creí rico, me creí millonario, me parecía que aquel dinero era inagotable, y además, no tenía sino volver al número 113, para ganar otro tanto y mas... Mi primer pensamiento en aquel momento, debo decirlo, y uno de los que me hicieron más dichoso, fué que iba a poder quedar en paz con Juan Pablo, pagándole los sesenta francos que me había prestado por la mañana; pero apenas eran las diez y así cita con él era a las once. Comencé por ir a la calle de Richelieu y alquilé en una de las casas amuebladas una habitación de a cien lúises por año y pagué el primer mes adelantado. En seguida tomé un carruaje de alquiler y me hice conducir al boulevard del Temple, en frente de la taberna de la Espiga. Allí eché pié a tierra y entré en ese antro horrible de que, sin duda, señor baron, no tenéis una idea. —Perdonadme, mi joven amigo, — interrumpió Mr. de Maubert, — no hay nada en París que yo no haya querido conocer por mi mismo. Esta curiosidad está en mis costumbres, me gusta saberlo todo. La taberna de que se trata no ha escapado a mis investigaciones: la he visitado dos veces, con disgusto, pero sin sorpresa. —En ese caso, — repuso Rafael, — es inútil describirla. —Completamente inútil. A través de una nube de humo distinguí a Juan Pablo; bebía aguardiente con otros dos individuos. —¡Diablo! — exclamé al verme, — qué reducida estáis, se creía ver a un hospodar de Valaquia, palabra de honor, me deslumbraba. Juan Pablo tenía la nariz roja, el gesto incierto, los ojos mas pequeños y mas brillantes que de ordinario.

Evidentemente estaba, si no borracho, al menos un poco ébrio. Me acordé de la recomendación que me había hecho aquella misma mañana a propósito de su nombre de guerra y le dije: —Tengo que hablarte, Carilón. —Pues bien, habla, — respondió, — ya te escuchó, pequeño. —Se trata de cosas confidenciales, y estos señores... —Estos señores son amigos. —No le hace, lo que tengo que decirte no importa más que a tí. —¡Ah! miseria humana. ¡Cuántos misterios! En fin, basta, voy. Juan Pablo se levantó y pasó su vaso a otra mesa. —Es una tontería, como todo lo que haces — exclamé cuando me reuní a él. —¿A qué ocultarse de los amigos cuando se debe trabajar juntos? —Te equivocas; yo no trabajaré ni con ellos ni contigo. —¡Bah! —Pues así es. —De modo que te desdices?... —Sí. —¿Es posible y definitivo? —Todo lo que puede haber en el mundo de más positivo y más definitivo. —¡Diablo! — dijo entonces Juan Pablo, dando un puñetazo en la mesa. —Eso no está bien hecho, amigo mío; y tú no eres más que un mal estafador. —¡Un estafador! — exclamé dando un salto. —¿Por qué me dices eso, Juan Pablo? —Porque es así. —¿Cómo así? —Si. Esta mañana me prometías todo lo que yo quería, porque tenías necesidad de mí para renovar; y ahora que has gastado mi dinero, te haces el político. ¡Te lo repito, me has estafado, y engañar a los amigos es repugnante! —Pero escucha, imbécil, y verás que haces mal en quejarte. —¡Mal! ¡Ya lo creo! —¡Sí, puesto que no he venido aquí esta noche mas que para devolverte tu dinero! —¡Bah! —Y la prueba es que aquí lo tienes. Saqué de mi bolsillo un puñado de oro, y presenté tres napoleones a Juan Pablo. —¡Cuánto dinero! — dijo él ver mis manos llenas de lúises. —Aun tengo más, — respondí. —¡Ah, farsante! ¡Y yo que te creía tonto! Parece que tú solo has encontrado trabajo. —No, en el sentido que das a esa palabra... —De modo que ese dinero no es real?

—No. —¿Tienes entonces rentas? —Ninguna. —¿Has heredado? —Tampoco. —Pues espíchame eso. —He jugado y he ganado. —¿Tenias fondos para jugar, a lo que parece? —Cuarenta sueldos me han dado cuatro mil francos. —¡Diablo, qué suerte! ¿Vas a comerlo eso y vivir como un gran señor? —Sí. —¿Y luego? —¿Cómo luego? —Cuando no te quede nada de tus ganancias. —Ganaré otra vez. —¡No es seguro! —Creo lo contrario. —En fin, tanto mejor para tí. —Gracias. —En todo caso, si la suerte cambia, si vuelves a la miseria, acuérdate de los amigos. Lo que te he propuesto lo sostengo siempre, y cuando quieras te asociaré a mi comercio; es más seguro que las cartas. —Te agradezco tus ofertas, pero creo que no las aprovecharé. —Como quieras. Juan Pablo me dió un apretón de mano y dejó la taberna para ir a tomar posesión de mi nuevo alojamiento.

X. LAS TERNURAS DEL BARON. Rafael se detuvo y miró el reloj colocado sobre un zócalo de mármol negro cincelado cuya esfera le hacia frente. Indicaba las doce menos cuarto. —¡Dios mío, señor baron, — dijo el joven, — hace cerca de una hora que hablo, debéis estar fatigado y aturdido de tan larga narración... Espero, sin embargo, que os acordareis que no he hecho más que obedecer vuestras órdenes al contaros mi vida... —Creo, — respondió Mr. de Maubert con una sonrisa, — creo que haceis en este momento como ciertos literatos que parecen hacer poco caso de sus obras, a fin de atraerse cumplimientos; pues bien, mi joven amigo, tendréis los cumplimientos, y aun más, los tendréis muy sinceros, pues os oigo con un interés creciente; vuestra palabra me hace el efecto de una novela llena de naturalidad y de lances imprevistos, cosa rara para los tiempos que cor-

ren; quisiera que tuvieráis que contar para todo el resto de la noche. —Sois muy bueno, señor baron, pero así he concluido. —¡Tanto peor! —Permitidme decir: ¡Tanto mejor! Prosigo y acabo: Durante seis semanas, llevé la existencia de un hombre rico, había montado mi guarda ropa, tomé un carruaje por mes, frecuentaba los teatros, comía en casa de Vefour; me hacia el sultan del harén de las Calerías de madera, en una palabra, no me negaba nada... Y teniais razon: gozar; hé aquí el objeto de la vida, el único, al menos, que comprendo y apruebo. —Sí, sin duda; pero a ese paso mis cuatro mil francos desaparecían y disminuían con una espantosa rapidez. Cuando no me quedaron más que 25 lúises, me dije que era tiempo de llenar de nuevo mi bolsa y volví al número 113. Pero había perdido mi virginidad de jugador y mi estrella no brillaba más en el cielo. Después de intermitencias que hicieron de mi noche una verdadera agonía, salí del garito perfectamente a seco. Al día siguiente despedí mi carruaje, vendí el reloj, una parte de mi guarda-ropa, y volví al juego. Perdí todavía. Una esperanza insensata continuaba en sostenerme; vendí el resto de mis efectos, reservando únicamente los que tenía sobre los hombros; dejé el elegante hotel que habitaba, me instalé en una horrible casa de huéspedes de la calle de Chartres, y volví al 113. Perdí siempre. Fui al Temple, ¡supremo recurso! Allí, en cambio de los vestidos nuevos que yo llevaba, un trapero me dió veinte francos y además este miserable harapo que me cubre en este momento. De esto hace ocho días. Corrí al juego. Con mis veinte francos gané diez lúises. Durante esta semana me sostuve, no pudiendo ni perder ni ganar. Por último, ayer noche, en el momento en que llegaba a la casa de juego, encontré a todo el mundo en emoción. ¡Cosa inaudita! la roja acababa de pasar veinte veces. —¡Es la fortuna que vuelve hacia mí! pensé. Y arrojé mis diez lúises a la negra. La roja salió por veinte y una vez. No me quedaba ni un sueldo. Fui a acostarme. Esta mañana, el propietario de mi habi-



ni respondamos de que se confirmen en manera alguna.

Enemigos, como somos, de profecías que más de una vez hemos rectificado, dejémos al tiempo que se aclare la verdad supuesta ó real de todo lo que se dice.

**EDICION DE LA NOCHE DE HOY 19 DE JULIO.**

Esta tarde recibimos de la Agencia Fabra los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

- Bruselas, 18. Está enfermo el rey de Bélgica.
- Bucharest, 18. Una circular del ministerio de Relaciones Exteriores de Rumania desmintiendo los rumores de movilización de las tropas.
- Belgrado, 18. Los turcos han procurado entrar en Servia, pero su tentativa ha sido frustrada.
- Versalles, 18. A petición del ministro de Instrucción pública se ha decidido que se discutiera con urgencia el proyecto de ley relativo a la colación de los grados universitarios.
- París, 18. Es inexacto que Carré Kerisnet haya sido matado en un desafío por Roberto Michel. El desafío no ha tenido lugar.
- Ha llegado a Cartagena sin novedad la fragata Navas de Tolosa.
- Se ha dispuesto que la corbeta Ferrolana, que se halla en Cascaes, continúe su viaje a Ferrol y no a Cartagena, como se había dicho.
- Segun nos escriben de la Coruña, ya no será la fragata Blanca la que vaya a San Juan de Luz para conducir a Santander a la reina madre, sino la Numancia, que reúne mejores condiciones para un viaje de esa índole.
- Mañana a las tres de la tarde se reúnen en el Congreso los senadores y diputados de la provincia de Madrid para ocuparse de una cuestión muy importante para algunos pueblos rurales.
- Hoy se ha recibido en las oficinas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de Portugal:
- Evoira, 18, (9:30 mañana) Los españoles emigrados por falta de trabajo y portugueses residentes en Asarua, felicitan a las Cortes, al rey y al gobierno español por la ley protectora para la industria taponera. Suscriben la felicitación 49 firmas.
- Por el ministerio de Ultramar han sido nombrados:  
 Celador segundo del resguardo terrestre de Cuba, D. Francisco Genovés.  
 Oficial de la contaduría de Hacienda, D. Ignacio Castro.  
 Id. de la administración de Rentas de Cárdenas, D. Daniel Fornier.  
 Id. de la de Rentas de Nuevitas, D. José Jorro.  
 Tenedor de libros de la aduana de Cárdenas, D. José Conesa.  
 Oficiales cuartos de la sección de bienes embargados, D. Francisco Costa y D. José Tenorio.  
 Oficial quinto de la misma dependencia, D. Juan Cores.
- Ha llegado a Madrid el capitalista cubano Sr. Calvo.
- Hoy han sido recibidos por S. M., en audiencia particular, las señoras marquesa de Arenales y doña Dolores Semanet, y los señores condes de Casa Salindo, D. Buenaventura de Rivaherrera y señora, D. Daniel Goncer, D. José M. Rincón, D. Manuel Aguirre de Tejada y señora.
- La junta mista que ha de ocuparse del cuerpo de artillería de la armada, está compuesta de los señores siguientes:  
 Presidente, vice-almirante Pavia; vocales, general Topete (D. Ramon), capitán de navio de primera clase don Claudio Montero, capitán de navio Mendizábal Casariego (D. Diego), capitán de fragata D. Eduardo Montojo, y teniente de navio D. Fernando Meléndez, y los señores general Rivera, brigadier Barrios, coronel Salcedo, teniente coronel Hontoria y capitán La gunilla; estos últimos procedentes del cuerpo de artillería de la armada.
- Esta tarde a las cuatro ha salido, acompañado de su señora, para Bagneres de Luchon, el Sr. Ulioa (D. Augusto).
- A la una de la madrugada, en la calle de la Peña de Francia, un hombre llamado Domingo Pereira Vello fue herido de bastante gravedad en el costado izquierdo por un sujeto llamado Benito Escocedo. Los guardias de orden público núms. 784 y 786 detuvieron al agresor, conduciendo al herido a la casa de socorro del tercer distrito, y después, por disposición facultativa, al hospital general, sala núm. 10, cama núm. 3.  
 Parece que el agresor se valió de una herramienta de zapatero para cometer el delito.
- Por el ministerio de Ultramar se va a expedir un real decreto creando en las islas Filipinas una junta de ingenieros de montes, á las órdenes del jefe de Inspección. Dicha junta se compondrá de dos ingenieros, dos ayudantes, un dibujante y un conservador preparador de objetos de historia, y tendrá por objeto reunir datos y hacer los estudios necesarios para la formación de la flora

general del archipiélago, la estadística general de sus montes y el mapa forestal.

Mañana saldrá para Valencia el diputado Sr. Villarroya.

El senador Sr. Maluquer sigue desde anteaer enfermo, por cuyo motivo no le fué dable asistir al banquete de los constitucionales.

Pasa de treinta el número de diputados que tienen proyectada para mañana su salida de esta corte.

Esta noche sale con licencia para los baños de Alhama el actor del juzgado de primera instancia del Hospital, Sr. Gargantiel.

Esta mañana á las seis fué atacado de un accidente, en el paseo de Recoletos, un hombre llamado Benito Estévez, resultando con varias lesiones en la cara, de las que fué curado en la casa de socorro del 2.º distrito. Los guardias de orden público que auxiliaron al enfermo desde los primeros momentos, fueron los números 463 y 521.

La Agencia Americana nos trasmite esta tarde los siguientes telegramas:

Bucharest, 19. El ministerio desmiente la noticia de la movilización del ejército. El poder legislativo autorizó el llamamiento de un cierto número de tropas para defender la neutralidad del territorio rumano.

Berlín, 19. El gobierno griego ha adquirido 14000 fusiles en Alemania.

Londres, 19. El «Standard» anuncia que el general Ignatieff había obtenido seis meses de licencia.

El Sr. Segundo, en sus extraordinarios ejercicios gimnásticos, está siendo cada noche más aplaudido por el numeroso público que acude al favorecido circo de Price. Todos los demás artistas recogen igualmente buena cosecha de aplausos.

Segun se nos dice, el jueves se presentará una novedad por la familia Ethardo, y ya está preparada otra, cual es la notable compañía árabe dirigida por El Hadj-al-ben-Mahammed. Price ha hecho este año de su circo un centro de novedad y de recreo.

El Sr. Gonzalez Valledor ha salido para Asturias.

Varios caballeros hospitalarios nos hacen grandes elogios de la arriesgada y difícil operacion practicada ayer por el reputado profesor D. Manuel Carrascosa, á una enferma en el local que para su consulta gratuita tienen dichos caballeros establecido en los claustros de las Descalzas. A dicha enferma se le estrajo un voluminoso tumor canceroso, situado en la boca.

Ha sido vivamente sentida en Zaragoza la muerte del profesor de colorido de la escuela de Bellas artes D. Vicente Arbiol, quien por muchos años desempeñó la dirección de la misma escuela en Oviedo, persona apreciable por sus cualidades personales y artísticas.

La zarzuela *Seis reales con principio*, original del Sr. Granés y música del maestro Rubio, que anoche se estrenó en el favorecido teatro del Prado, obtuvo un éxito completamente satisfactorio, habiendo sido aplaudidos todos los artistas que en ella tomaron parte, con especialidad la señorita Pareja en el tipo de italiana, y el Sr. Ruiz en el de boticario. En la obliquia arrancaron innumerables aplausos la simpática señorita Bedysey y el Sr. Carvajal. Tanto estas obras como la de *El fresco de Jordan*, que continúa representándose, han de proporcionar grandes entradas á la empresa. La concurrencia era numerosísima, á pesar del mal aspecto que á primera hora presentaba la noche.

Anoche hizo su debut en el salon de Capellanes la condesa de Castiglione, con un éxito verdaderamente extraordinario y arrancando nutridos aplausos.

Esta tarde á las cinco recibimos de la Agencia Fabra los siguientes telegramas:

Bucharest, 19. El Senado aprobó ayer un mensaje dirigido al príncipe de Rumania, acentuando la política del principado en sentido favorable á la paz.

Constantinople, 19. El gobierno turco, desoso de dar una prueba de justicia, en vista de las continuas quejas de los cristianos bulgaros, con motivo de las tropas de las de los circasianos, ha enviado allí un comisario especial con amplia facultades para reprimir y castigar severamente á los autores de los excesos que se lamentan.

Anteanoche se estrenó en el teatro de los jardines del Retiro una zarzuela en un acto, original del Sr. Lastra, música del Sr. Chueca, titulada *Tres ruinas artísticas*, que fué extraordinariamente aplaudida. El libro está escrito con mucha gracia y la música es bonita. De su desempeño están encargados la señora García y los Sres. Sala y Carceller que están inimitables.

La Sra. Perlá hizo su debut en la linda zarzuela *Dos truchas en seco*, siendo aplaudida como siempre en unión del Sr. Carceller, que ejecutaron la obra sin apuntador.

CONGRESO.—Bajo la presidencia del Sr. Posada Herrera, á las 8 1/2 de la mañana, se abra la sesión de hoy 19 de

julio, leyéndose el acta de la anterior, que es aprobada.

El Sr. Martinez (D. Cándido) pide que se atienda á las clases pasivas de Galicia, que se encuentran en el más lamentable atraso, y que se saque á subasta la construcción de la carretera de Fosca.

El señor ministro de Gracia y Justicia promete al Sr. Martinez poner sus peticiones en conocimiento de los señores ministros de Hacienda y Fomento, anticipándole desde luego que se procurará normalizar los pagos en todas las provincias, verificándose las subastas de carreteras que procedan.

Se aprueba definitivamente uno de los últimos dictámenes leídos.

El Sr. Alarcon apoya una proposición sobre que se amplie á tres meses más el plazo otorgado al concesionario del ferro-carril de Bobadilla á Cambises para su construcción, autorizando al gobierno para hacerla por su cuenta una vez trascurrido dicho periodo.

El Congreso acuerda tomar en consideración dicha proposición.

Orden del día: Debate pendiente sobre arreglo de fueros.

El Sr. Gamazo apoya una enmienda á los artículos 4.º y 5.º, pidiendo que se exija á las provincias Vascongadas, dentro del término más breve, el cumplimiento de los artículos 82, 83 y 84 de la Constitución de la monarquía, y que se autorice al gobierno para indemnizar del impuesto ordinario territorial por los plazos que juzgue equitativos, con tal que ninguno pase de diez años á los propietarios y vecinos de las provincias Vascongadas que se hayan hecho dignos de tal beneficio por sus sacrificios de todo género en favor de la causa legítima y á los que hayan tenido que abandonar su casa por la misma causa, con tal que simultáneamente hayan sufrido perjuicios en sus bienes raíces ó sido objeto de persecuciones personales. Esta indemnización se hará precisamente con el producto de la respectiva provincia.

También podrá el gobierno hacer igual indemnización del impuesto de subsidio á los particulares en quienes concurren las circunstancias última mente expresadas, entendiéndose que estas indemnizaciones no disminuirán el ingreso que en las áreas del Tesoro deberá hacer la provincia respectiva.

Las leyes y disposiciones generales relativas á las rentas y propiedades del Estado registrarán desde luego en las provincias de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya.

El Sr. Ministro de Gracia y Justicia contesta á las observaciones hechas por el Sr. Gamazo, en apoyo de su enmienda, considerándola en su mayor parte de detalle. Ofrece que en lo posible se tendrán algunas en cuenta al confeccionar el reglamento, y desvanecen algunos errores y dudas del Sr. Gamazo.

El gobierno cree, sin embargo, que en todo lo que no se oponga á la administración central, debe conservarse al país vascongado su régimen municipal y provincial especialísimo y que tan buenos resultados produce.

El Sr. Dominguez mantiene el dictamen de la comisión.

El Sr. Gamazo retira su enmienda.

El Sr. Toro y Moya habla para alusiones personales.

No se toma en consideración una enmienda del Sr. Avila Ruano al art. 4.º, aprobándose este en votación ordinaria.

Se da cuenta de haber retirado el señor Villarroya su enmienda sobre supresión del párrafo 1.º del art. 5.º

El general Salamanca defiende otra al mismo art. 5.º pidiendo que las adiciones tercera y cuarta del referido artículo se hagan extensivas á los individuos ó pueblos de las demás provincias de España que se hallan en el mismo caso.

Considera injusto que solo se hagan excepciones en favor de los liberales vascongados, cuyas exenciones así como otras medidas redundarán en beneficio del carlismo. Terminó dirigiendo varios cargos al gobierno aludiendo á su política.

El señor ministro de Gracia y Justicia rechaza algunos conceptos emitidos por el general Salamanca.

El Sr. Garcia Lopez, de la comisión, contesta al Sr. Salamanca, que rectifica, siendo desechada su enmienda.

Queda aprobado el art. 5.º

El Sr. Moraza impugna el art. 6.º rectificando varias opiniones del señor Roda y errores históricos en que, á su juicio, ha incurrido dicho señor.

Se suspende la sesión á las doce.

Esta tarde continuará en el uso de la palabra el Sr. Moraza.

A las tres de la tarde continúa la sesión bajo la presidencia del Sr. Posada Herrera.

El Sr. Moraza reanuda su interrumpido discurso probando la autenticidad de sus asertos históricos con la lectura de varios textos.

Lleno de la más profunda emoción se despidió de las libertades vascongadas, manifestando la creencia de que causarían la completa ruina de su país las disposiciones que van á votarse.

El Sr. Roda contesta brevemente al señor Moraza, y se suspende el debate.

Habiéndose procedido á la votación por bolas de una pensión de gracia, que obtuvo 402 blancas contra 40 negras, y no resultando suficiente número de votantes para la aprobación definitiva de ley, se levanta la sesión á las cuatro y media.

Orden del día para mañana á las dos de la tarde.—Votaciones definitivas pendientes y dictamen relativo á ferrocarriles.

SENADO.—La sesión de hoy 19 de

no se abrió á las dos y cuarto bajo la presidencia del señor Barzanallana.

Se aprueba el acta de la anterior.

Se lee un proyecto de reforma de algunos artículos de la ley de enjuiciamiento civil.

El Sr. Fernandez de la Hoz hace una interpelación al ministro de la Guerra sobre las reformas que se piensan establecer en la administración de justicia militar.

Después de varias preguntas y respuestas cruzadas entre dicho señor y el ministro de la Guerra, se acordó aplazar la esplanación de la interpelación para otro día, con el fin de no interrumpir los interesantes debates sobre el presupuesto de ingresos.

Se aprobaron varios créditos suplementarios para los ministerios de la Gobernación, Fomento, Marina y Gracia y Justicia, y el dictamen de la comisión mista sobre delitos políticos.

Continúa la discusión del presupuesto de ingresos.

El señor marqués de Alhama reanuda su discurso.

El orador fué interrumpido diferentes veces en su peroración por la presidencia, para que se concretara á discutir el artículo de presupuestos, no dando á la discusión un carácter político.

El señor marqués de Alhama prosigue examinando muy extensamente la legislación foral de Navarra, cuya provincia en su opinión, sale muy castigada con las últimas disposiciones del gobierno ó mejor dicho, con el proyecto de autorización á que se refiere el artículo 24 de los presupuestos.

Aseguró repetidamente que los intereses de Navarra no han estado en juego para nada en las dos últimas guerras civiles, y que aquel país está completamente destruido.

Concluyó diciendo que entregaba confiado el porvenir de Navarra al patriotismo y sabiduría del gobierno y del Senado.

El Sr. Silva habló despues para alusiones y rectificar muchas de las apreciaciones del anterior orador sobre los fueros.

El Sr. Silva demostró con gran copia de datos, que la provincia de Navarra es rica por la feracidad de su suelo é importancia de su ganadería, y dijo que aunque lo que se dispone en el artículo fuera un castigo para aquella provincia, resulta que toda España tiene el mismo castigo.

Rectifica el señor marqués de Alhama.

El señor ministro de Estado defiende el artículo y explica el verdadero sentido de la ley del año 41 citada frecuentemente por el senador navarro al impugnar el presupuesto de ingresos.

Rectifica el señor marqués de Alhama.

El Sr. Puig retira una enmienda para abreviar el debate.

El señor marqués de Cáceres, de la comisión, pronuncia algunas frases en defensa del artículo, y se aprueba por fin éste, haciendo constar su voto en contra los señores marqués de Alhama, conde del Rodezno y Alzugaray.

El Sr. Alvarez (D. Manuel María) apoya una enmienda al art. 2.º que trata de la renta del papel sellado.

El señor presidente del Consejo dice que el gobierno procurará tener en cuenta las dos enmiendas de los señores Alvarez y Puig.

Se procedió á la votación nominal del presupuesto de ingresos y resultó aprobado por 104 votos contra 10.

Los diez senadores que han votado en contra son los Sres. Monteverde, Ulloa, Asquerino, Valera, Maluquer, Beranger, Alhama, Rodezno, Vilches y Alzugaray.

Después se aprobaron definitivamente varios dictámenes.

El presidente Sr. Barzanallana levantó la sesión indicando que mañana se reunirá el Senado para dar cuenta de una comunicación del gobierno, y la cámara se constituyó en sesión secreta á las cinco y cuarto.

Una vez votada definitivamente esta tarde en el Congreso la cuestión de fueros, muchos diputados han abandonado aquel local, no pudiendo luego votarse con tal motivo la pensión á que en el *Estracto* aludimos, cuya votación y las de los demás asuntos pendientes tendrán lugar en la sesión de mañana.

Los representantes de poseedores de deuda pública en España han celebrado esta tarde una importante reunión, en la que despues de dar cuenta de varias cartas de los comisionados de provincias, que están ausentes, y de ocuparse de la discusión que ha tenido lugar en el Senado con motivo de la aprobación del proyecto de arreglo de la deuda, han acordado pase una comisión de los mismos á saludar á los señores señores De Blas y Maluquer para darles gracias por la defensa que hicieron de los tenedores de fondos españoles, y asegurarles que el comité español no ha dirigido ningun telegrama, ni escitación á los extranjeros, para que acepten ó no el cita ó arreglo, y per el contrario han desoido á los que han procurado separarse de la conducta justa y patriótica que han seguido.

Se han asfixiado ayer en el campo de Sevilla, por efecto del mucho calor, cuatro jornaleros.

La phylloxera hace desastrosos estragos en Portugal en toda la region vitícola del alto Duero.

Las tareas parlamentarias están tocando, por ahora, á su término. Con tal motivo, ha sido hoy para los ministros y los diputados día de despedidas afectuosas. Estos últimos, en su mayor parte, se han acordado al Sr. Cánovas,

ávidos de saber quién es la persona designada para desempeñar la cartera de Hacienda, toda vez que, como es hecho indudable, se aseguraba est tarde la necesidad que el Sr. Salaverria tiene, por consejo de los médicos á ruego de su familia, de no volver á dicho departamento sin salir antes para Alemania, donde se espera conseguirá restablecer su quebrantada salud.

A pesar del vivo interés de todos los diputados por conocer quién es el candidato que ha de ponerse al frente del departamento que interinamente desempeña el Sr. Cánovas, nadie ha podido oír de los labios de este un nombre.

De ahí que á última hora y despues de diversos comentarios y encontradas suposiciones, se ha hecho general la creencia de que en el supuesto de que el Sr. Salaverria tenga precisamente que salir para el extranjero á buscar alivio á sus dolencias, será el Sr. Cánovas quien en propiedad desempeñará el referido ministerio, en razón á que como jefe del gabinete por una parte, y por otra, atendidos sus vastos conocimientos, nadie como el presidente del Consejo podrá desenvolver el plan de Hacienda, que es la más vital de las cuestiones y la de más trascendencia para nuestro país.

Mañana á última hora se leerá en ambos cuerpos colegisladores el decreto suspendiendo las sesiones de Cortes. Se cree que á primeros de octubre se convocarán por otro decreto, para continuar los trabajos pendientes, completar la Constitución del país por medio de las leyes orgánicas y entrar de lleno en el régimen normal y parlamentario.

**DIARIO DE MADRID.**

Almanaque.  
 SANTO DE MAÑANA.—San Elías, profeta.  
 Temperatura máxima de ayer, 32.º  
 grados; mínima, 18.º.  
 Ayer llovió en la provincia de Zamora.

Cultos.  
 Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Carmen Calzado, donde por mañana se celebrará á San Ehas con miss mayor y sermón que predicará D. Miguel Fernandez, y por la tarde en los ejercicios de la novena de Nuestra Señora del Carmen, predicará D. Estanislao Almonacid.—Continúa al anochecer, en el colegio de Nra. Señora de Loreto, la novena de los gloriosos padres de Ntra. Señora, San Joaquín y Santa Ana, y será orador D. José Vigier.—Continúa celebrándose con notable solemnidad la novena de Nuestra Señora del Carmen en San Ginés, y predicará en la miss mayor D. Lope Ballesteros, y por la tarde en los ejercicios será orador D. Vicente Rocafull.—También continúa al anochecer en San Ignacio la novena de Nuestra Señora y dirá el sermón D. Santiago Cano, y en la iglesia del barrio de Salamanca á las siete y media de la tarde, predicando D. Francisco Calvo.  
 Visita de la corte de Maria.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán ó la del Buen Parto en San Luis.

**BOLSA.—Cot. of. de hoy 19 julio.**

Fondos públicos	Ult. precios.	Mov. A.B.	Carreteras y ciudades	Ult. precios.	Mov. A.B.
3 inter...	42.40	3	F. Car...	00.00	
Pequeñas	13.10	3	Id. Id...	00.00	
Fin mes.	13.12	10	Id. e. 1876	22.00	
Id. pro...	00.00		Id. 20000	00.00	
3 ester...	00.00		A. & Str.	00.00	
B. hipot.	100.00		B. Esp...	150.00	1r
B. Cast.	00.00				
B. Tes.	57.00		CAMBIO.		
Id. 2.º em	57.00		L. 90 d. f.	48.40	5
C. pegs.	00.00		P. 8 d. v.	5.08	5
R. C. D.	00.00		Burd. id.	00.00	5

DESCUENTOS.  
 Cupones cuatro vencimientos. . . . . 78-78  
 Exterior convenientes. . . . . 00-00  
 Id. últimos. . . . . 78-78  
 Carpetas. . . . . 32-00

Á LAS CUATRO.  
 Contado. . . . . 13-05  
 Fin de mes. . . . . 12-40  
 Próximo. . . . . 13-20  
 Pocas operaciones.—R.

**CHARADA.**

Es la primera una letra;  
 la segunda la mitad  
 de otra letra; y en mi todo  
 halla la gente soñaz.

Solucion á la anterior: PLANCO.

**ESPECTACULOS PARA MAÑANA.**

PRINCIPE ALFONSO (compañía Ardorius).—9.—T. 1.º par.—El siglo que viene.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—9.—Soltero y casado.—Sena.—Tres ruinas artísticas.

PRADO.—8 1/4.—Seis reales con principio.—El fresco de Jordan.—La colegiata.—Don Sisenando.

JARDINES ORIENTALES.—Barquillo, núm. 34.—9.—Los órganos de Mostoles.—Intermedios por la banda de cazadores de Cataluña.

Gran baile en los jardines de 11 de la noche á la madrugada.

INFANTIL.—8 1/2.—El pescador del mágico lago.—Los locos del Olimpo.—El triunfo del trabajo.—Los paletos de Vallecas.—Baile.

CIRCO DE PRICE.—9.—Gran función de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía, el célebre clown Billy Hayden, las familias Castagna y Ethardo y los Sres. Aniceto y Segundo.

BOLSA (calle del Barquillo).—Compañía franco-española.—9.—Grande y extraordinaria función de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía.

ALHAMBRA.—Gran baile de sociedad de 9 de la noche á 3 de la madrugada.

CAPELLANES.—9.—Funciones de niñogramita por los señores...



